

## CAÑONEOS EN EL FRENTE OCCIDENTAL

## Sigue en Oriente la lucha violentísima

SIN GRANDES VARIACIONES EN NINGÚN FRENTE

## LITUANIA

El general Rusky, según dice desde Petrogrado el corresponsal de *Le Journal*, Ludovico Naudeau, ha precipitado fuertes masas de Caballería sobre la ola de jinetes austroalemanes que, pasando por la brecha de Podbrodse y Swenzjany llegó al Oriente de la región lacustre de Miadsiol. Son libradas, pues, ahora, encarnizadas acciones, muy parecidas a las que preludiaran en Occidente las batallas de Flandes, en la comarca limitada por el ramal Swenzjany-Globukojé y la vía férrea Vilna-Molodetschno. Los rusos niegan que sus adversarios se hayan apoderado de esta última estación. Admiten, sí, que uno de sus destacamentos, que seguía probablemente la carretera paralela al ferrocarril, intentó ocuparla por medio de un golpe de mano. Mas aseguran que fué rechazado. Debe ser así, pues los últimos aerogramas de Wolff no citan a Molodetschno y aluden a violentas ofensivas rusas en Smorgonje. Agregan que fracasaron, y que luego de ellas, las fuerzas que las realizaron se retiraron hacia el Sur. Ahora bien. Si se pelea en Smorgonje, y los alemanes no son dueños de Molodetschno, las tropas de Vilna, si no se han replegado por Lida, pueden utilizar el camino de hierro del Este. El ramal Lida-Molodetschno se halla igualmente libre de enemigos. Las calzadas Lida-Minski y Oschmjany-Minsk, y el camino transversal Olshchany-Iwje, para referirnos sólo a las rutas principales, garantizan también a los rusos una evacuación pronta y segura.

En los comunicados alemanes de ayer hay indicaciones geográficas que permiten situar a las columnas germánicas del Sur del Niemen. Von Gallwitz ha enlazado su movimiento con el de von Scholtz; pero este enlace no ha sido hecho al Oriente de Ruda, sino en la región de la desembocadura del Schtschara, lo que significa que la vía férrea Norte-Sur, en su trozo Lida-Baranowitschi, no ha sido cortada aún más allá del Niemen. Tampoco lo ha sido todavía más abajo, porque las vanguardias de Leopoldo de Baviera operan en el sector del río Moltshad. El río Moltshad es un pequeño tributario del Niemen, que nace en las proximidades del burgo de Walewka. Delante de él, en su curso medio, se alza una colina aislada de 281 metros. Al Oeste de ella se eleva el pueblo de Wenzowez, nudo de caminos carreteros. Esta región será teatro, sin duda, de luchas ardorosas.

Otra indicación hallamos en los comunicados teutones de ayer. La derecha de las tropas alemanas del Sur del Niemen se aproxima a Mistchonowitschi. Es una estación de la línea de Kobrin a Minsk, al Sudoeste de Malowidj. Por ella pasa la carretera central de la Polisia, sección importantísima del gran camino de Moscú.

Está, pues, averiguado que los rusos del Niemen lituano pueden incorporarse al grueso de sus ejércitos por el Sudeste. La maniobra envolvente triunfó en la región del Wilia, pero no en la del Niemen. Seguramente, dentro de poquísimos días, Gallwitz y Leopoldo de Baviera se reunirán, detrás de Lida, con Eichhorn. Mas si los moscovitas se han concentrado para entonces en Minsk, el resultado estratégico se habrá reducido a la ocupación de una ciudad y un espacio determinado de terreno. Claro que los rusos pueden descuidarse y que un envolvimiento siempre es posible, mas la brecha oriental de ochenta kilómetros de que ayer hablabamos continúa abierta. Todas las maniobras de los alemanes tienden a cerrarla, dejando dentro de un enorme círculo ochenta ó cien mil enemigos. Así lograrían un Sedán parcial, que nada decidiría a la postre, más que tendría gran repercusión moral en Rusia. Dicho Sedán parece hoy poco probable—y somos de la opinión del admirado crítico de *El Liberal*—mas no es dudoso que Hindenburg hará esfuerzos colosales para que se produzca.

En el centro no hay nada nuevo. Sigue la retirada moscovita y el avance metódico de von Mackensen. La línea férrea central pasa por el Este de Lunino y luego franquea el Pripet. Mackensen ha vadeado el Strumen, afluente de dicho río (Pinsk, puerto fluvial a orillas del Strumen, ya no es ruso), y su derecha se ha aventurado por la zona difícil del gran codo del Pripet, más allá de Pohost.

Al otro lado de este río sigue la acción ofensiva de Iwanoff, que redobla los golpes y procura a todo trance llamar sobre sí grandes núcleos de tropas austroalemanas. Combate furiosamente en Kolkli, Dubno y Kamenek. Los austriacos confiesan un repliegue a nuevas posiciones, aunque agregan que no les molestaron al efectuarlo. En Galitzia, Pflanzler-Baltin y Bothmer se sostienen difícilmente entre el Siryj y el Sereth. Hindenburg, que necesita extraordinarios elementos en el ala izquierda, no debe haber mandado a Mackensen más que los auxilios indispensables. De ahí que Iwanoff conserve la iniciativa y no sólo haya salvado pro-

visionalmente a Rowno, sino que se acerque a Lusk y a las márgenes del Styr, ó sea a su primera base defensiva, de que se alejara cuando los cuatro ejércitos austroalemanes del Sur, habiendo recibido artillería y formaciones, acometieron conjuntamente el triángulo wolyniano y las trincheras rusas de la región del Sereth.

Dicen los periódicos de Berlín que Iwanoff manda el ejército político de Rusia, es decir, las tropas encargadas de defender el mayor tiempo que sea posible las comarcas inmediatas a las fronteras de Rumania. Cúmplase su misión con una inteligencia que admiran sus mismos adversarios. Sus triunfos de hoy no influirán decisivamente en la campaña; pero han repercutido en los países rumanos de un modo desfavorable para la causa de Imperios del Centro.

## Los alemanes y la batalla del Marne

Al cabo de un año.

PARIS, 21. Después del «Post» y el «Leipziger Neueste Nachrichten», otro periódico pangermanista confiesa en estos términos la victoria del Marne.

«Es exacto—dice—que los franceses consiguieron detener hace un año la marcha victoriosa de los alemanes, haciendo entrar en línea a los Cuerpos de ejército de París y las fuerzas que la actitud de Italia les permitía distraer de la frontera Sur, y que consiguieron de este modo una superioridad numérica extraordinaria. Por un ataque dirigido contra el hueco existente entre el ejército de Biliow y el de von Hausen, los franceses nos obligaron a una retirada que puso al general Kluck a la altura de las grandes estrategias.

Después nuestras tropas se quedaron en Francia, en las trincheras en que aun permanecen; pero ya vendrá para ellas la hora de batirse, de marchar hacia adelante y de alcanzar victorias, y esa hora no está muy lejos de la actual.

Se ha atribuido generalmente en Alemania la responsabilidad de esta derrota al general von Hausen, que mandaba las fuerzas sajonas. Es indudable que existió cierta rivalidad entre sajones y prusianos, que han tratado de atribuirse mutuamente la responsabilidad de la retirada. El general von Hausen fué llamado y relevado el mismo día en que terminó la batalla, el 12 de septiembre de 1914. No se le ha vuelto a encargar otro mando.

A propósito del general Hausen, a quien se presenta como cabeza de turco, atribuyéndole toda la responsabilidad, circulan ciertos rumores en Sajonia. Para desvanecerlos, el Rey de Sajonia ha teleografiado el 12 de septiembre al glorioso vencido, con ocasión del aniversario del importante movimiento estratégico alemán hacia el Aisne. Sin duda, ha encontrado en esto un consuelo en su retiro el valiente soldado.

He aquí ese telegrama: «En el aniversario del día en que por motivos de salud habéis tenido desgraciadamente que abandonar el puesto de comandante en jefe, pienso en vos, mi querido von Hausen, con sincero reconocimiento. Para vos, será esto un recuerdo de que habéis tomado parte desde un puesto tan elevado en la incomparable marcha de nuestras valientes tropas, a través de Bélgica y Francia.»

## La guerra en el mar

Entre dos submarinos alemanes.

LONDRES, 21. Dicen al *Daily Mail* desde Copenhague:

Unos pescadores noruegos llegados de Stavanger dicen que a la altura de la isla de Ut-sine, cerca de la entrada del golfo de Stavanger, un submarino alemán ha torpedeado, por error, a otro submarino también alemán.

Los pescadores creen que el barco que ha sido echado a pique estaba pintado como los submarinos ingleses.

A consecuencia de la explosión de un torpedo el submarino se hundió con todos sus tripulantes.

## Los rusos

Una Nota oficial.

PETROGRADO, 21. Se ha hecho pública una nota oficial, en la que se desmiente el comunicado de 5 de septiembre del Estado Mayor turco, según el cual los otomanos habían causado el día 1.º, a los rusos, en las regiones de Van y de Melazghort, pérdidas importantes, añadiendo que las fuerzas rusas habían matado habitantes pacíficos y niños.

Pues bien, los rusos suspendieron el día 17 de junio, la persecución del ejército turco derrotado en el valle de Alachkert. El día 1.º de septiembre no se ha librado ninguna acción importante. Sólo un destacamento explorador turco atacó, en dirección a Melazghort, a uno de nuestros puestos de guardia, siendo rechazado por la Caballería hacia el Oeste, desapareciendo, fugitivo y disperso en parte, por la orilla derecha del Eufrates, y en parte hacia Kop Done.

Todo lo que se refiere a combates importantes, es falso en absoluto.

Es igualmente falsa la afirmación de matanzas en las poblaciones pacíficas. Las tro-

pas rusas son incapaces de cometer atrocidades parecidas a las cometidas por los turcos en las aldeas de Van y de Mousch, donde los moscovitas encontraron incontables cadáveres de tranquilos habitantes asesinados por los turcos.

Estas falsedades se explican por la necesidad en que se encuentra el Estado Mayor turco de comunicar, a raíz de una derrota de su ejército, noticias algo consoladoras, y por el deseo de excitar a la opinión pública contra las fuerzas moscovitas.

## Éxitos rusos.

PETROGRADO, 21. Cerca de la aldea de Dakovitchi, en el Stroumen, al Sur de Pinsk, uno de los pelotones rusos, después de dejar aproximarse a un batallón enemigo, abrió contra él un nutrido fuego de ametralladoras, a la distancia de quinientos pasos, quedando aniquiladas unas dos compañías.

En las inmediaciones del poblado de Kolkli la Caballería rusa se apoderó de varias trincheras provistas de alambradas, llevándose una ametralladora y haciendo un centenar de prisioneros, no habiendo tenido mas que pérdidas insignificantes.

En Koulki, al Norte de Kolkli, uno de los escuadrones moscovitas derrotó en los pantanos a un escuadrón austriaco, haciéndole cincuenta prisioneros. Se apoderó, además, de una cocina de campaña y de varios convoyes, logrando retirar del pantano cincuenta caballos, pues los demás perecieron.

Según el testimonio de los prisioneros austriacos, se ha dado el caso, durante las últimas acciones, de permanecer inactivos muchos destacamentos, por espacio de varios días, a consecuencia del embotamiento de la artillería.

En el Stokliod se señala el hecho de que los austriacos se disfrazan de campesinos para atravesar el río, con el fin de instalar sus ametralladoras en la orilla opuesta.

## Cómo ha quedado Polonia.

AMSTERDAM, 21. Un periodista austriaco, Hugo Scholtz, ha descrito en el *Vorwaerts*, de Berlín, el estado del país entre la frontera austriaca y Lublin.

«Fué—dice—como si me hubiese cogido una horrible pesadilla, rodeándome de visiones infernales. La Naturaleza misma parecía haber enloquecido, saltando bruscamente del estío al otoño. Porque por todas partes las hojas de los árboles habían adquirido un curioso tono rojizo oscuro. Veía jardines plantados de nogales, avenidas de acacias y de tilos, muchos árboles más, pero desprovistos todos de la menor tonalidad verde en sus ramas. La frondosidad persistía, pero las hojas, aparte de su color, estaban extrañamente arrolladas sobre sí mismas. Este fenómeno se explica por la violencia de los incendios, que destruían en vastas extensiones todo lo creado por la mano del hombre. El calor de tan enormes braseros había secado completamente el follaje.

En cuanto a las casacas, no hay palabras para describir el espectáculo. Nuestro automóvil ha atravesado una serie de ruinas, que días antes suponían grandes aglomeraciones de gentes. Todo había sido ferocemente arrasado. No quedaban en pie más que algunas chimeneas, que erguían su negrura sobre los escombros, como tristes señales de un ancho cementerio. No se sorprendía, ni por casualidad, un muro ó un trozo de pared, pues todo aparecía desplomado.»

## El ejército de Boehm-Ermolli, en peligro.

AMSTERDAM, 21. El enviado especial del *Berliner Tageblatt* comunica desde el frente que mientras se combate aún en la orilla oriental del Sereth, en su embocadura, los rusos han desplazado la lucha del Sereth central en la zona situada al Oeste del río.

Un batallón alemán había llegado ya al Sur de Tarnopol, cerca de Bueniam Osyron, cuando las vanguardias enemigas, superiores en número, obligaron a todo el ejército del general Bothmer a retirarse a las alturas de la orilla oriental del Strypa.

La retirada del centro trajo por consecuencia la del ala izquierda, que fué llevada a trece kilómetros detrás del arroyo Wozuska.

El ejército del general Boehm-Ermolli tuvo que luchar con las enormes dificultades del terreno. Delante de Rowno, el terreno dificultaba también mucho las operaciones.

## El optimismo ruso.

ROMA, 21. *El Giornale d'Italia* publica una interesante entrevista celebrada por uno de sus redactores con un oficial de ingenieros ruso.

El oficial, que ha salido de Rusia hace unos veinte días para cumplir una misión especial, afirma que la retirada continúa de los ejércitos moscovitas produce mayor efecto en el Extranjero que en el mismo país.

Los que se desalientan olvidan que el plan de guerra primitivo era únicamente defensivo, y que la línea debía ser llevada a la altura de Minsk.

El oficial que ha tenido ocasión de leer varias cartas de prisioneros alemanes dirigidas a sus familias, ha comprobado el asombro

que les producían las inagotables reservas de hombres que encontraban en cada etapa.

La movilización rusa—añadía el oficial—se ha verificado de manera opuesta a la alemana. El Estado Mayor ruso llamó primeramente a los reservistas, menos fuertes, a causa de su edad, que los alemanes. Pero a medida que las operaciones continúan, mientras la juventud alemana está ya destruida, la juventud rusa apenas ha llegado al frente todavía.

Los servicios de aprovisionamiento funcionan de manera admirable, y las tropas están provistas de cuanto necesitan.

Además, el otoño ruso comienza ahora, y el invierno tardará poco en aparecer.

El Estado Mayor alemán dispone de 70.000 automóviles para trasladar tropas al frente, pero pronto quedarán inmovilizados por las nieves.

En cuanto a la sustitución del Gran Duque Nicolás por el Zar, se interpreta en Rusia como una decisión inquebrantable de proseguir la lucha hasta la victoria final.

La presencia del Zar al frente de las tropas dará a la guerra un carácter semi-religioso, que aumentará ciertamente el entusiasmo de los ejércitos.

## Llamamiento de reservas.

PETROGRADO, 21. Las clases de 1916 a 1912 (segunda reserva), y las de 1912 a 1898 (primera reserva), serán movilizadas inmediatamente, salvo en los Gobiernos de Polonia, de Cholm y del Cáucaso.

## En los Balkanes

La legión macedónica.

SOFIA, 21. El número de emigrados macedónicos que se encuentran actualmente en Bulgaria es considerable.

Antes de la guerra con Turquía había más de 300.000.

Los desmembramientos consecutivos de Macedonia han aumentado su número.

La ley búlgara reconoce como ciudadanos del reino a toda persona de origen búlgaro que haya permanecido seis meses en el país.

Por esta ley, el reclutamiento alcanza a los macedonios búlgaros. De éstos hay muchos en los cuadros de oficiales y algunos ocupan elevados puestos, como el general Boyardel, jefe del Estado Mayor.

Por diversas razones, muchos macedonios no habían hecho el servicio militar y se alistaron en la legión cuando la guerra de 1912. Esta legión es la que ahora se ha reconstituido.

## Odisea de un soldado

Se escapó de Alemania.

PARIS, 21. Un soldado del primer regimiento de ingenieros, Luis Chaussviert, hecho prisionero en Bélgica en agosto de 1914, y llevado a Alemania, ha conseguido escaparse y llegar a París.

Chaussviert se escapó de su prisión en la noche del 23 de agosto último, pasando por una alcantarilla que salía al campo.

Recorrió más de 400 kilómetros, sirviéndose de una brújula, siempre por el campo, evitando pasar por sitios habitados.

Tres veces fué perseguido por los aldeanos, pero pudo escapar.

Una vez tuvo que entablar una lucha con uno de ellos, consiguiendo escapar, no sin sufrir los disparos que le hizo un cazador que presenciaba la escena.

Chaussviert se había llevado algunas provisiones, pero pronto se acabaron, y durante cinco días no comió otra cosa que zanahorias y nabos arrancados de los campos que atravesaba.

Después de muchas peripecias y de grandes sufrimientos consiguió llegar el 12 de septiembre a la frontera holandesa, desde donde ha sido repatriado.

El bravo soldado ha pedido volver al frente.

## Más soldados que se escapan

Estos son los rusos.

PARIS, 21. Dos artilleros, cuatro infantes, dos cosacos y un oficial, todos ellos rusos, que se encontraban entre los prisioneros internados en Metz han logrado escapar, serrando los hierros de una ventana de su prisión y desfilándose a lo largo del muro por una cuerda hecha con las mantas.

Consiguieron salir de las filas alemanas sin grandes dificultades, pero cuando llegaron al frente francés fueron acogidos a tiros.

Inmediatamente se tumbaron en el suelo, y uno de ellos se arrastró hasta la trinchera francesa, donde se dió a conocer y llamó a sus compañeros.

Acogidos fraternalmente por los franceses, fueron enviados a París, desde donde ha de repatriarse.

## En Inglaterra

El servicio obligatorio.

LONDRES, 21. Los periódicos han publicado una carta de Lloyd George, en la que dice:

«Dice usted, y dice muy bien, que el Gobierno debería dar el primer paso en la cues-

tion de saber si la obligación moral para todo hombre físicamente capaz de defender su país no debiera convertirse durante esta guerra en obligación legal.

Yo puedo decirle que el Gobierno se da perfecta cuenta de la necesidad de exponer ante el país una indicación definitiva en este punto. Retrasar mucho tiempo esa resolución sería desastroso; pero precipitarla, también lo sería.

Si las estadísticas demuestran que nosotros podemos alcanzar la victoria con el sistema de voluntarios, sería una locura provocar discusiones sobre ese tema, en medio del conflicto mundial, intentando sustituirlo por un método totalmente diferente. Por otra parte, si esas cifras demuestran a toda persona sin prejuicios que el sistema de reclutamiento voluntario no puede sernos útil, y que nada que no sea el servicio obligatorio puede proporcionarnos los medios necesarios para defender el honor de la Gran Bretaña y evitar a Europa el triunfo del despotismo militar, por mi parte yo no he encontrado ningún hombre que pueda resistir a la obligación legal en tales circunstancias.

Los hombres que podrían resistir a una medida estimada necesaria para salvar su país y las libertades humanas, no han aparecido aún sobre este escenario, y si alguna vez aparecieran, yo diré que sus amparadores no estarían entre la clase obrera.

Dejemos al Gobierno el cuidado de resolver. Lo que él piense será justo, y evitemos toda polémica sobre este tema.

Mi opinión personal no es otra que la de poner en línea todas nuestras fuerzas, que nos permitan obtener la victoria de la cual dependen tantas cosas.

La situación es una de las más graves que hayan afectado al país. Afrontémosla, pues, con un espíritu que responda a su gravedad. Yo no retiro nada de cuanto he dicho sobre este estado, aunque naturalmente alimento la mejor esperanza; pero sé demasiado bien que la ignorancia del peligro que se advierte conduce frecuentemente a un desastre en todas las cosas. He ahí por qué yo creo deber sonar esa campana de alarma.

Yo lo he hecho con la conciencia de que si ella logra despertarnos a tiempo para lanzar adelante todas nuestras fuerzas, nosotros alcanzaremos el triunfo.»

## La campaña de Rusia

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 22. Continúa la lucha al Este de Vilna y al Sur y Oeste de Dwinsk, donde los alemanes lanzaron granadas asfixiantes.

Al Noroeste de Dwinsk desalojamos al enemigo de Muncze, en el frente que va de Teremno a Podhaice y rechazamos su ofensiva, apresándose 700 hombres y cogiéndole tres ametralladoras.

Durante el ataque contra los pueblos de Berezdzwska y Rostoki, el enemigo, a pesar de nuestro violento fuego de artillería, llegó hasta nuestras trincheras, dentro de las cuales se entabló viva lucha de bayoneta, rechazando al enemigo y causándole grandes pérdidas.

Pasando al contraataque, hicimos retroceder a los austriacos y les perseguimos hasta sus propios atrincheramientos, cogiéndoles 10 oficiales y 600 soldados.

Nos apoderamos también de un reducto en la región de Slone, apresando a 50 hombres y cogiendo numeroso material de ingenieros y cartuchería.

Por último, expulsamos al enemigo del río Djurij y apresamos a cinco oficiales y 200 soldados.

## Los alemanes en Polonia

Se acentúa la hostilidad de los polacos.

GINEBRA, 22. Las noticias recibidas de Berlín referentes a la situación de los alemanes en Polonia reflejan hondo disgusto, por la actitud de los polacos, francamente hostil a Alemania.

A la germanofilia de algunos elementos de Varsovia ha sucedido un profundo odio contra el invasor.

Las medidas adoptadas por el gobernador alemán de Varsovia son en extremo rigurosas, castigando severamente las más leves sospechas de espionaje; algunos comerciantes que se resistieron a poner los letreros de sus establecimientos en idioma alemán, han sido multados.

La Prensa berlinesa acoge este disgusto, y algunos periódicos piden al Gobierno que sea inflexible con los polacos.

La *Deutsche Tageszeitung* dice: «Convénzense los polacos de que vamos a su país animados de la mejor voluntad; pero no olviden que la bondad tiene sus límites, marcados por los intereses y por la seguridad del Imperio.»

## La marina alemana

Tres hidroaviones perdidos.

LONDRES, 22. El corresponsal del «Morning Post» en Copenhague telegrafía:

que los submarinos que cruzan el Categat...

Varios hidroaviones alemanes, que regresaban...

Uno de ellos fue salvado por un crucero alemán...

Ferrocarriles belgas

Nuevas construcciones. AMSTERDAM, 22. El corresponsal del Telegraf...

Los obreros alemanes trabajan día y noche. La construcción de los puentes comenzará en breve.

Los musulmanes en Grecia

Irán al Ejército. LONDRES, 22. Telegrafian de Salónica al Times...

El jefe del Estado Mayor de la Marina podría procurarse...

La flota ha destruido numerosos pueblos austriacos...

Sobre estas operaciones estratégicas se guarda el mayor secreto.

La flota austriaca rehuye el encuentro con la italiana...

Las fuerzas austriacas. En Pola. ROMA, 22. Según un prisionero austriaco...

Al principio de la guerra había en la plaza 100.000 hombres...

En mayo último quedaban 50.000 soldados y en julio 25.000...

En agosto, los últimos 25.000 hombres fueron enviados al Carso.

La guarnición está compuesta por marinos desembarcados...

En el frente occidental. Comunicado francés. PARIS, 22. Parte oficial...

En Bélgica, el cañoneo ha sido bastante intenso en Boesinghe.

Entre el Somme y el Oise se señala un bombardeo intermitente...

También hubo acciones violentas de artillería al Norte...

Nuestros aviones han bombardeado los acantonamientos...

Un grupo de ocho aviones ha bombardeado con éxito completo...

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra, Francia e Italia

COLTANO, 22 septiembre, a las ocho de la mañana.

MANDO SUPREMO, 21. Fuera pequeñas operaciones contraofensivas...

En Carnia, después de avanzar al abrigo de su artillería...

PARIS (Torre Eiffel), 22 de septiembre de 1915...

Los telegramas que se reciben de Petrogrado señalan...

M. Antonín Dubost, presidente del Senado, ha ido a Lyon...

El general Gouraud abandonó ayer el Hospital, y ha salido en franca convalecencia...

De Alemania y Austria

NORDEICH, 22. (A las nueve de la mañana.) VIENA. (Oficial.)...

Los austriacos han rechazado varios ataques rusos dirigidos contra las posiciones...

Los cañones austriacos estorbaban los trabajos de fortificaciones...

SOFIA (Bulgaria). El Presidente del Consejo búlgaro...

En vista de que los acontecimientos se van precipitando...

De Viena a Madrid por Pola y Barcelona. 22 septiembre...

En el Ikwa, nuestras baterías, por medio de un fuego cruzado...

Excepcionalmente esto, el día pasó tranquilo en el Noroeste...

En el Sur del Tirolo, nuestra artillería pesada bombardeó...

Delante de nuestras posiciones, al Sudoeste de Vielgereth...

En el frente de Carintia no ocurrió nada de importancia.

En el sector de Flitsch, después de haber contenido definitivamente...

Teatro Sudoeste de la guerra.—Nuestra artillería impidió...

EN PROVINCIAS

Noticias de Gibraltar. Lo del «Cornubia».

ALGECIRAS. (Miércoles, tarde.) Ha quedado completamente comprobado...

El capitán del buque continúa en Gibraltar para responder...

Notas de la guerra

Prensa extranjera. La política del Japón.

Del Siji Shimpó (japonés): «En el nuevo Gobierno, el ministro de Negocios Extranjeros...

Muchos candidatos ambicionaban el puesto, para el que se precisaba...

El Mikado escogió al barón Ishi, y podemos decir, sin temor...

Es el ministro más joven; pero en la carrera suya nueva ya veinte años...

Las numerosas y sólidas simpatías que adquirió en París...

El ministro de Negocios Extranjeros de nuestra querida...

Esta incapacidad proviene de una inteligencia completa...

En el caso de que se encuentra el alemán de ponerse en el lugar...

De L'Opinion (francés): «Se puede deducir—dice M. Levy-Bruhl—que el alemán...

Esta incapacidad proviene de una inteligencia completa de la mentalidad...

En el caso de que se encuentra el alemán de ponerse en el lugar...

De L'Opinion (francés): «Se puede deducir—dice M. Levy-Bruhl—que el alemán...

Esta incapacidad proviene de una inteligencia completa de la mentalidad...

En el caso de que se encuentra el alemán de ponerse en el lugar...

De L'Opinion (francés): «Se puede deducir—dice M. Levy-Bruhl—que el alemán...

Esta incapacidad proviene de una inteligencia completa de la mentalidad...

En el caso de que se encuentra el alemán de ponerse en el lugar...

De L'Opinion (francés): «Se puede deducir—dice M. Levy-Bruhl—que el alemán...

Esta incapacidad proviene de una inteligencia completa de la mentalidad...

En el caso de que se encuentra el alemán de ponerse en el lugar...

De L'Opinion (francés): «Se puede deducir—dice M. Levy-Bruhl—que el alemán...

cambio, el solo medio definitivo y utilizable para arreglar las cuentas...

Durante las épocas de paz, esta materialización áurea del dinero...

Però la guerra todo lo pone al desnudo y ha venido a dar más importancia...

No han sido únicamente los románticos los enemigos del metal precioso...

Però ha ocurrido la guerra. Las naciones (excepto Inglaterra) se han visto obligadas...

La Torre del Oro.—Dice Michel Chevallier que en el siglo XV...

Però el extremeño Hernán Cortés entra en Méjico en 1519...

La revolución económica en los Estados europeos fué formidable...

«El comercio—escribe, refiriéndose a Francia, Lavasseur, en su obra...

En España también hubo quejas contra el oro. Recuérdense las sátiras...

Y, sin embargo, el transcendental fenómeno económico producido...

Esta achaparrada y pobre Torre del Oro que medio se levanta...

En los ciento siete años que van de 1493 a 1690, la producción...

Però en los cuarenta primeros años del siglo XIX, los yacimientos...

Però todo el oro amonedado no está en los Bancos. Una parte...

Por eso los buenos ciudadanos franceses rais aquí precisamente...

—¡Me he quedado completamente atónito, pero soy todo oídos...

—¡Sabéis que mi sobrino Mauricio de Lanjac, huérfano de padre...

—¡Lo sé. —No tenía fortuna, y lo hice educar; le amaba como nunca...

—¡Me he quedado completamente atónito, pero soy todo oídos...

—¡Sabéis que mi sobrino Mauricio de Lanjac, huérfano de padre...

—¡Lo sé. —No tenía fortuna, y lo hice educar; le amaba como nunca...

—¡Me he quedado completamente atónito, pero soy todo oídos...

—¡Sabéis que mi sobrino Mauricio de Lanjac, huérfano de padre...

—¡Lo sé. —No tenía fortuna, y lo hice educar; le amaba como nunca...

—¡Me he quedado completamente atónito, pero soy todo oídos...

—¡Sabéis que mi sobrino Mauricio de Lanjac, huérfano de padre...

—¡Lo sé. —No tenía fortuna, y lo hice educar; le amaba como nunca...

—¡Me he quedado completamente atónito, pero soy todo oídos...

la avaricia de Europa diez mil millones de francos en oro...

Salvando la situación las explotaciones empujadas en otro rincón...

La explotación media anual sube a 668 millones de francos...

En el período 1871-1885, baja la producción del oro...

Las minas de oro del Transvaal.—Bajo este título hay publicada una notable obra...

La región del Transvaal donde están agrupadas las más importantes minas...

Además, el combustible, la hulla, se ha descubierto también...

Però la guerra todo lo pone al desnudo y ha venido a dar más importancia...

Però ha ocurrido la guerra. Las naciones (excepto Inglaterra) se han visto obligadas...

La Torre del Oro.—Dice Michel Chevallier que en el siglo XV...

Però el extremeño Hernán Cortés entra en Méjico en 1519...

La revolución económica en los Estados europeos fué formidable...

«El comercio—escribe, refiriéndose a Francia, Lavasseur, en su obra...

En España también hubo quejas contra el oro. Recuérdense las sátiras...

Y, sin embargo, el transcendental fenómeno económico producido...

Esta achaparrada y pobre Torre del Oro que medio se levanta...

En los ciento siete años que van de 1493 a 1690, la producción...

Però en los cuarenta primeros años del siglo XIX, los yacimientos...

Però todo el oro amonedado no está en los Bancos. Una parte...

Por eso los buenos ciudadanos franceses rais aquí precisamente...

—¡Me he quedado completamente atónito, pero soy todo oídos...

—¡Sabéis que mi sobrino Mauricio de Lanjac, huérfano de padre...

—¡Lo sé. —No tenía fortuna, y lo hice educar; le amaba como nunca...

—¡Me he quedado completamente atónito, pero soy todo oídos...

—¡Sabéis que mi sobrino Mauricio de Lanjac, huérfano de padre...

—¡Lo sé. —No tenía fortuna, y lo hice educar; le amaba como nunca...

—¡Me he quedado completamente atónito, pero soy todo oídos...

—¡Sabéis que mi sobrino Mauricio de Lanjac, huérfano de padre...

—¡Lo sé. —No tenía fortuna, y lo hice educar; le amaba como nunca...

Folleto de «La Correspondencia de España». ENRIQUE DEMESSE Margot la Ramilletera PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

—¡Con mucho gusto! El joven encendió el cigarro, un habano de mucho precio...

—¡Muy bien! En París os instalasteis lujosamente; habéis llevado una vida muy pródiga...

tar tontamente mi fortuna; pagaré la pena. Está dicho. —¿Estáis ya curado de vuestras locuras?

rais aquí precisamente para tener con vos esta conversación; pero antes de entablarla sobre el asunto principal...

van depositando sus monedas de oro en las cajas abiertas del Banco de Francia.

CORPUS BARGA

La guerra en el aire

Si la paz tarda un año...

El complicadísimo mecanismo formado por las naciones que guerrean funciona sin cesar, funciona seguro, funciona siempre; pero...

No nos extrañaría nada que el próximo verano siguiesen todavía frente a frente los colosos disputándose la victoria ó la existencia.

Pues bien, si la paz tarda un año, hemos de ver proezas estupendas de los aviadores y aeronautas.

Cada vez se precisan mejor las misiones de los aparatos aéreos, y se hace, por tanto, más fácil juzgar sobre el papel futuro de la quinta arma.

El sentido común es enemigo mortal de las profecías en esta guerra de sorpresas.

¿Quién esperaba el bloqueo submarino de Inglaterra?

Y la formidable ofensiva austroalemana sostenida en Oriente varios meses?

¿Dónde pararán unos y otros?

¿Volverán a ganar los rusos parte del territorio perdido?

¿Retirarán los alemanes grandes fuerzas de Rusia?

Y como éstas podrían hacerse cientos de preguntas, á las cuales responderían los técnicos:

«Es tan «complejo» el problema! Dependiendo de tantas causas, dudosas muchas é ignoradas las más, que el juicio claro no aparece por parte alguna.»

Por tanto, el nudo de la cuestión reside en su «complejidad».

Esta á su vez es hija del perfeccionamiento á que se ha llegado en la guerra.

Hemos repetido muchas veces que las grandes fábricas Krupp y el taller de dirigibles del lago Constanza se hallan expuestísimos á un ataque considerable de aviones y, sobre todo, nocturno de aerostatos.

En esta vía le queda aún á Francia mucho que hacer.

Sabemos que se trabaja con ardor, que los perfeccionamientos han sido buscados, encontrados y aplicados, y por tanto esperamos la actuación de la Aeronáutica.

El radio de acción del dirigible es enorme. De noche, su invulnerabilidad, si no completa, es muy apreciable; los efectos de sus proyectiles análogos á los de una flotilla de 12 ó 15 aviones.

El día en que varias veces al mes flotillas de dirigibles franceses coadyuvan á la obra de los aviones, ese día, decimos, será Francia la primera nación del mundo en el aire, pues hoy, aunque en aviación supera grandemente á Alemania, ésta, en cambio, dispone de una flota de aerostatos potentísima, y es por tanto la más completa.

Los dirigibles atacarán toda suerte de obras militares en el mismo corazón de Alemania, y puede que lleguen hasta Kiel.

Experimentan crueldadísimas pérdidas, como las ha sufrido Alemania, pero su acción se notará grandemente.

(Nos referimos á un plazo que puede ser lo mismo de tres que de seis meses, y por tanto partimos de la hipótesis de que la guerra dure diez ó doce.)

Tal vez intenten los aeroplanos, en número muy crecido, 150 ó 200, ayudar á la artillería en un momento supremo ó perseguir á la infantería enemiga, pero estas operaciones dependerán del giro que tomen para Francia los acontecimientos.

En aviación, Inglaterra seguirá las huellas de su aliada, y las escuadras aéreas de muchos aviones hostilizarán las fábricas y talleres germanos.

Ignoramos en absoluto si efectuarán sus dirigibles «raids» en gran número ó si no serán empleados.

Sabemos que construye cierto número de aeroplanos gigantes, capaces de transportar una tonelada de explosivos durante diez horas, á 120 de media.

Estos serán empleados contra Essen y la escuadra alemana.

Bélgica ayudará á Francia é Inglaterra en los ataques á sus propias costas!

La acción de Rusia será probablemente casi exclusivamente defensiva; pero los «Shikorstky» atacarán con éxito parques, convoyes y ciudades alemanas.

Italia también debe disponer pronto de aeroplanos gigantes.

He aquí la lista de acciones aéreas que, según esperamos, harán los aliados occidentales contra Alemania el día en que los elementos que preparan y perfeccionan den todo su rendimiento:

Primero. Gran número de bombardeos de estaciones, empalmes ferroviarios, parques de aprovisionamiento, cobertizos de dirigibles, etcétera, en la región de Francia invadida y sobre todo en una faja de Alemania que se extienda hasta más de 200 kilómetros de la frontera.

Estos bombardeos serán efectuados por escuadrillas de 10, 15 ó 20 unidades francesas, inglesas y belgas.

Segundo. Cierta número de acciones que pudieran llamarse «en gran escala»; es decir, efectuadas por 40, 60 y hasta 100 aeroplanos, que, divididos en secciones, lanzarán centenares de proyectiles sobre grandes centros productores de material de guerra.

De éstas podrán registrarse media docena en un mes, tres ó cuatro en otro, tal vez dos ó tres en un solo día, en distintos puntos, y notaráse la cooperación de las tres naciones aliadas en ellas.

Tercero. Los dirigibles franceses rivalizarán con los alemanes en «raids» audaces, llevados á cabo hasta el corazón de Alemania, sobre puntos estratégicos.

Existe la posibilidad de un ataque contra Kiel; pero la empresa, llena de peligros, podría costar á la nación atacante un tanto por ciento crecido de las unidades empleadas.

La mayoría de los bombardeos llevados á cabo por aerostatos serán efectuados durante la noche.

Cuarto. Los aviones é hidroaviones de gran tamaño hostilizarán el litoral belga, los centros fabriles y los arsenales alemanes.

Su acción será semejante á la de los dirigibles.

Y para terminar daremos una hipótesis, que sólo creemos verosímil y posible, pero nada más.

Si los aliados consiguiesen romper el frente alemán y se iniciase una retirada, podrían 100 ó 150 aviones lanzar miles de kilos de explosivos y millones de flechas sobre las masas densas de tropas, produciendo de este modo trastornos y pánico en las filas enemigas...; pero cabe preguntar: ¿Romperán los aliados el frente alemán, ó viceversa?... Y, caso de romperlo, ¿juzgarán los directores de la aviación la empresa productiva ó no?... Examinado el aspecto aliado de la guerra, veamos lo que Alemania prepara en contra.

Porque la nación trabajadora por excelencia, el pueblo gigante en la guerra también dará mayor impulso á las hostilidades en el aire.

Los zeppelines son hoy mucho más perfectos que hace un año; su velocidad, su poder ofensivo, su capacidad de transporte han aumentado, y son, como consecuencia de todo esto, menos vulnerables, más temibles.

Nunca hemos creído que hayan sido un gran éxito ni un fracaso.

de ellas causará daños enormes y numerosas víctimas.

Los aeroplanos é hidroaeroplanos gigantes que Alemania construye se emplearán en tres misiones: bombardeos de ciudades enemigas, tal vez ataques á la escuadra inglesa y, por último, en el frente darán caza á numerosos aviones adversarios de menor poder ofensivo.

Los aeroplanos alemanes imitarán la táctica francesa de ataque en gran número; pero sus acciones serán menos frecuentes y brillantes que las aliadas.

La artillería especial contra blancos aéreos producirá muchas bajas en los pilotos adversarios.

Creemos haber reseñado de un modo aproximado el desarrollo de la lucha en el aire dentro de unos meses; pero probablemente la realidad, siempre más rica que la fantasía, hará surgir algún aspecto no sospechado.

De todos modos, tenemos confianza en que no habrá gran disparidad entre lo que ha de suceder y lo que nosotros estimamos que sucederá.

UN AFICIONADO  
Madrid, 20 septiembre 1915.

NOTICIAS DE MADRUGADA

Los aliados bombardean Stuttgart

Los alemanes se apoderan de Ostrow

Bombardeo de Stuttgart

Sobre el Palacio Real.

PARIS, 22. (Del comunicado oficial de las once de la noche.)

«Como represalia por los bombardeos efectuados por los alemanes contra ciudades abiertas y poblaciones civiles de Francia y de Inglaterra, un grupo de aviones fué esta mañana á bombardear Stuttgart, la capital de Wurtemberg.»

Unas 70 bombas fueron arrojadas sobre el Palacio Real y la estación.

Nuestros aviones, cañoneados en diferentes puntos de su largo recorrido, han regresado indemnes á su punto de partida.»

En el frente italiano

Comunicado oficial.

ROMA, 22. Oficial:

«En la zona montañosa de Cortina D'Ampezzo, mediante una acción metódica coordinada de pequeñas columnas, rechazamos abajo, hacia el valle, los pequeños destacamentos enemigos, que en las cañadas macizas de Tofana y los macizos de Cristalle turbaban nuestra ocupación.»

En la cuenca de Plezzo cañoneamos el fuerte Hermann, del que una sola casamata queda en pie.

En la zona de Goritzia, cañoneamos las estaciones de San Pietro Borgo y Carnizia, donde se habían registrado movimientos de tropas.

El resto del frente no ha cambiado.»

En el frente occidental

Comunicado oficial.

PARIS, 22. (Parte oficial de las 23):

«La actividad de la artillería ha continuado igual en el Norte y Sur de Arras, así como en el Somme y el Oise.»

En el Norte del Aisne, bombardeo violento, en la región de Ville aux Bois, donde hemos obligado al enemigo á evacuar un puesto fortificado, que hemos ocupado.

En Champagne, cañoneo recíproco en gran número de puntos; una patrulla enemiga que había intentado penetrar en nuestras líneas, ha sido completamente destruida.

Acción de la artillería, particularmente intensa en el Argona, en el límite occidental y en la región de la Alta Chevauchée.

En los altos del Mosa, en el Noroeste de Bouchet, nuestras baterías han deshecho los trabajos enemigos y producido una explosión en las líneas adversarias.

Cañoneo igualmente violento en la selva de Apremont, en el frente de Lorena y en los Vosgos, en los sectores del Meurthe y del Sava.»

Comunicado belga.

EL HAVRE, 22. (Parte oficial belga):

«Durante la noche última hubo ligero bombardeo en Ramscapelle.»

Hoy violento cañoneo de la misma localidad. El bombardeo ha tenido menos intensidad en Pervyse, Rodepoort, Caeskerke, Lamperlisse, Saint-Jacques, Capelie y Oudecapelle.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Inglaterra, Francia é Italia

TORRE EIFFEL (París), 22 (6,30 tarde). Con motivo de las noticias publicadas por los periódicos alemanes, según las cuales Francia é Italia se disponen á invadir el territorio suizo, dice el Journal de Geneve que hace un año la Prensa alemana se ha dedicado á una maniobra análoga á la realizada con Bélgica.

Esta coincidencia vale bien la pena de señalarse.

La Prensa alemana se toma la pena de advertirnos hoy que Francia está decidida á violar la neutralidad suiza.

Ya sabemos por experiencia que en ese terreno Alemania no tiene la costumbre de dejar que nadie le tome la delantera.

Sus precauciones oratorias son sumamente inquietantes.

—Monsieur Joseph Kehler, consejero privado de Justicia, profesor de Derecho en la Universidad de Berlín, acaba de publicar un folleto, titulado La necesidad no reconoce derecho ni ley.

En dicho folleto dice que el Estado que tiene que luchar por su existencia hace muy bien cuando quebranta las leyes y los derechos de otros Estados, aunque éstos sean neutrales, puesto que se trata de su existencia, que no debe ni puede sacrificar.

De Alemania y Austria

NORDEICH, 22 (12 noche.) (Hora de la Europa central.)

Comunica el gran Cuartel general alemán con referencia al teatro occidental de operaciones, que en Roulecourt atacaron ayer noche los franceses. El fuego de los alemanes hizo que el ataque se estrellase ante sus líneas. En Champagne, en el cortijo de Beaunes, los nuevos trabajos de zapa de los sejour, los nuevos trabajos por el fuego alemanes fueron destruidos por el fuego francés.

Patrullas muy hasta la tercera línea franciguerrera llegaron a la obra de destrucción, causada, completaron la obra de destrucción, causaron grandes pérdidas á los franceses, hicieron...

En la línea Sur, los austriacos se retiran ante las fuerzas del general Ivanoff.

Los periódicos ingleses de hoy se ocupan preferentemente del presupuesto, que ha sido favorablemente recibido, y cuyos impuestos, aunque crecidos, no han sido criticados desfavorablemente por ningún periódico responsable ni por ningún partido de la nación.

—Se espera que muy pronto terminarán las negociaciones del empréstito francoinglés en Nueva York.

POLDHU, 22 (11,30 noche.) LONDRES. La nota expresando la sorpresa del Gobierno de los Estados Unidos acerca de la gestión del Tribunal de Presas británico con relación á la confiscación de cargamentos de sustancias alimenticias, será enviada á Londres tan pronto como se reciban en Washington los detalles del asunto y la opinión de los peritos. Se dice que las autoridades americanas no llegan á comprender el razonamiento de los jueces británicos al imponer ese castigo á los navieros americanos, puesto que los cargamentos iban consignados á países neutrales.

—Se anuncia oficialmente que la Legación de Serbia en Londres ha recibido instrucciones de su Gobierno de solicitar que todos los ciudadanos serbios entre quince y cincuenta años que residan en Inglaterra, que comuniquen con los consules serbios con objeto de tomar las disposiciones necesarias para que se incorporen á su ejército si se les llamasen.

—El transatlántico holandés Konigin Emma, de la Nederland Steamship Company, chocó contra una mina. Todos los pasajeros y la tripulación se han salvado.

—La Prensa de Lisboa anuncia que se ha descubierto un desfalco que excede de 80.000 libras en las cuentas del departamento de Aduanas de Lisboa. Están implicados algunos personajes muy conocidos.

La producción de cañamo en la India ha sufrido una pérdida de 29,4 por 100 comparada con la del año anterior.

—La nueva tarifa de correos y telégrafos en Inglaterra no entrará probablemente en vigor hasta el 1.º de noviembre, habiéndose calculado el presupuesto á partir de esa fecha. Con objeto de evitar en la medida de lo posible, perjuicios al comercio, el director de Correos y Telégrafos comunicará con la debida anticipación la fecha exacta en que las nuevas tasas entrarán en vigor. La abolición de los sellos de cinco céntimos hizo pensar que este sello dejaría de existir. Sin embargo, se continuará estampando para los casos en que sea precisa una sobretasa.

—John Samuel White, el conocido constructor de buques, que ha fallecido, ha dejado una fortuna de 324.201 libras esterlinas, de las cuales 45.000 son para obras de caridad.

—Hoy se ha celebrado en Londres el día de la Bandera serbia, y parece que el público lo ha acogido con más calor que los otros festivales de esta naturaleza. El movimiento no tuvo gran preparación; sin embargo, ha resultado ser el mejor organizado, y desde por la mañana temprano numerosas señoras estaban recaudando en las calles.

A medio día el 60 por 100 de los transeuntes en el Strand llevaban la banderita tricolor, y se calcula que cuatro millones de banderitas resultaron insuficientes.

ron algunos prisioneros y regresaron ordenadamente á sus posiciones.

—Un aeroplano inglés fué derribado por un avión de combate alemán en Willeraal, al Este de Neuville. El avión fué muerto, y herido el observador, siendo hecho prisionero.

Teatro oriental de la guerra.—(Ejército del general von Hindenburg.)—Al Sudeste del Lennewaden, sobre el Dina al Noroeste de Friedriehstadt, emprendieron los rusos la ofensiva. En ese lugar sigue la lucha.

—Al Sudeste de Smelina, al Sudoeste de Dunabourg, penetraron las tropas alemanas en las posiciones rusas, en una extensión de tres kilómetros. Hicieron prisioneros á nueve oficiales, 2.000 soldados y cogieron ocho ametralladoras.

—Al Noroeste y Sudoeste del Oschmyana sigue con éxito el avance de los alemanes.

Han atravesado el paso del Gawjá á ambos lados del Subodniki.

El ala derecha ha llegado hasta el Norte de la región de Novo Grudck.

Ejército del general Principe Leopoldo de Baviera.—El paso del Hostschad ha sido cruzado por las tropas alemanas al Sudeste del pueblo del mismo nombre.

—Los alemanes han asaltado las posiciones rusas sobre la orilla del Myszchanka, á ambos lados del ferrocarril de Brest-Litovsk á Minsk. Hicieron mil prisioneros y cogieron cinco ametralladoras. Más al Sur los alemanes, tras violentos combates, se apoderaron de Ostrow.

—Las divisiones que han atravesado el Canal de Ogrinski en Telechany, se dirigen hacia Dobroslaw.

Ejército del general von Mackensen.—Al Este de Logooschin han tenido lugar pequeños combates.

Teatro Sudeste de la guerra.—No ha cambiado la situación. (Firmado.) Alto mando.

—El Almirantazgo alemán desmiente de nuevo la afirmación hecha por el Almirantazgo británico que un submarino atacó al Hampshire.

—El Kaiser y el Rey de Baviera han tenido una entrevista en Nuremberg. El Rey de Baviera entregó al Kaiser las insignias de mariscal de campo.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

HACIENDA.—Real orden nombrando vocales del Tribunal de oposiciones á ingreso en el Cuerpo de Abogados del Estado á D. José María Ortega Morejón, magistrado de la Audiencia de Madrid, y D. Joaquín Fernández Prida, catedrático de Derecho de la Universidad Central.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden aclarando la de 7 de los corrientes, por la que se suspendían los efectos del real decreto de 19 de agosto último, en cuanto á algunos de los extremos que comprende.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se proceda á la celebración de dos concursos, uno para la adquisición de un tren de desfonde de terrenos, y otro para el de perforación de pozos artesianos, con destino á los trabajos que realiza la Junta Central de Colonización y Repoblación.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Asuntos contentivos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se indican.

Gobernación.—Dirección general de Correos y Telégrafos.—Programas para el examen previo y para las oposiciones á ingreso en el Cuerpo de Correos.

Fomento.—Dirección general de Comercio, Industria y Trabajo.—Proyectos de tarifas de máxima percepción para 1916, presentado por la Compañía de Vapores Correos Interinsulares Canarios.

Y los decretos firmados recientemente por el Rey.

ARTE Y ARTISTAS

Exposición permanente.

La exhibición de obras de arte en el escaparate de la calle del Príncipe está formada esta semana por «La Gitanilla», hermoso lienzo de Juan Cardona, y «La recolección», interesante pintura al pastel que ha sido adquirida por el diplomático de Suecia, don Emilio Dahl.

Para la semana próxima se prepara una nueva Exposición, en la que figurarán obras de otros artistas, algunos muy conocidos.

Centro de Hijos de Madrid

Apertura de información.

En virtud de lo propuesto por gran número de socios de este Centro en sesión celebrada por la Sección de asuntos municipales, al discutir sobre la circular que la Subcomisión municipal ponente de los presupuestos del Ayuntamiento ha dirigido á este Centro, se abre durante seis días una información, en que podrán emitir su parecer por escrito todos los socios del Centro, á quienes será permitido enterarse no sólo de cuanto haya en el archivo y la biblioteca del mismo, sino de todos los antecedentes que la Subcomisión municipal ponente se haya servido remitir á consecuencia del oficio que este Centro le ha dirigido hoy.

Peticion de antecedentes.

Por consecuencia también de propuesta de la misma Sección de asuntos municipales, la presidencia de este Centro ha dirigido á la Subcomisión de presupuestos del Ayuntamiento el oficio anunciado al final del párrafo anterior, en que (á fin de que este Centro pueda emitir el informe que se le ha pedido, con el conocimiento indispensable para lograr el acierto apetecible) se interesa que se sirvan remitir á este Centro cuáles son los acuerdos municipales, así como los servicios nuevos ó que se piensan mejorar, que motivan la creencia municipal de ser necesario el aumento del presupuesto de ingresos hasta los 40 millones de pesetas, y la implantación del reparto vecinal.

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

23 de septiembre de 1865

De nuestro corresponsal en la corte:  
«Hoy, á la una, ha sido recibido por Sus Majestades el Gran Duque de Mecklemburgo, habiendo durado la entrevista más de media hora. Por la tarde han corrido las fuentes en obsequio al ilustre huésped, que ha asistido, acompañando á la Corte por los jardines; la Reina iba apoyada en el brazo del Gran Duque. Entretanto que las fuentes corrían, y hasta el anochecer, las músicas de la guarnición tocaban escogidas piezas.  
Se realizó lo que anunciaba en mi última carta; esto es, que en cuanto ha llovido se ha encajado el frío encima, y ya estamos armados de gabán.»

## Veraneo de la Corte

**El Príncipe y los Infantes.**  
SAN SEBASTIAN. (Miércoles, tarde.) El Príncipe de Asturias y los Infantes pasaron en coche por la playa esta mañana.  
**El ministro de Instrucción pública.**  
Después de despachar varios asuntos de su departamento, el conde de Esteban Colantes subió á Miramar para cumplimentar á las Reinas.

**El ministro de jornada.**  
Recibió el marqués de Lema á los periodistas y les manifestó que había conferenciado telefónicamente con el Sr. Dato, quien le anunció que esta noche saldrá el Monarca para San Sebastián.  
Dijo también que nuestro embajador en Londres, al que había teleografiado sus temores de que en los próximos presupuestos ingleses se aumentaran los derechos sobre los vinos, especialmente los de poco precio, ha contestado que los vinos y cervezas no sufrirán ningún aumento, pero sí el té, el azúcar, los tabacos, el cacao, las frutas secas y los objetos de lujo.  
El impuesto sobre la renta se elevará al 40 por 100, y las tarifas postales y telegráficas se gravarán con un impuesto especial de guerra.  
En los presupuestos se calculan los ingresos en 387 millones y en 1.500 los gastos.  
La carga total asciende á 2.200 millones, que, según el ministro de Hacienda inglés, puede el país soportar, previendo el aumento para lo sucesivo.

**El nuncio de Su Santidad.**  
Ha marchado á Loyola el nuncio de Su Santidad.  
**De regreso.**  
SANTANDER. (Miércoles, noche.) Proceres de los Picos de Europa, donde han estado varios días cazando, han regresado hoy á las nueve y media de la noche los Príncipes D. Raniero y D. Jenaro y los Infantes D. Carlos y doña Luisa.

## LA FUGA DE UN CAJERO

HUELVA. (Miércoles, mañana.) El cajero de la Compañía de las minas de Riotinto, John Feterheerd, se fugó, llevándose 80.000 pesetas.  
Extrañados los empleados al notar que transcurrían las horas de oficina sin que el cajero apareciera, pusieron el hecho en conocimiento de los jefes superiores.  
Estos enviaron entonces un recado al domicilio de Feterheerd, hallándolo deshabitado los que fueron.  
Entonces se procedió á forzar la Caja ante notario, comprobándose el desfaldo.  
Trabábase activamente en hacer arque general, temiendo que el desfaldo tenga aún mayor importancia.  
Se ha teleografiado á todas las provincias y pueblos fronterizos, interesando la captura.  
HUELVA. (Miércoles, noche.) Según el resultado del arque practicado esta tarde en la caja de la Compañía de Riotinto la cantidad desfaldada por el cajero asciende á pesetas 110.000.  
El fugitivo se llevó también un cheque de 335.000 pesetas, que no pudo hacer efectivo por premuras de tiempo.  
El cheque ha sido anulado.  
**El cajero fugado ha estado en Sevilla.**  
SEVILLA. (Miércoles, noche.) Se practican indagaciones con motivo de la estancia en Sevilla del cajero de la Compañía de Riotinto, que se fugó habiendo hecho un importante desfaldo.  
La Policía ha comprobado que estuvo en Sevilla y visitó varios establecimientos acompañado de su esposa é hija. También se sabe que alquiló un automóvil diciendo que salían para Córdoba; pero regresaron y marcharon á la estación del ferrocarril, suponiéndose que iban con dirección á Mérida.

## VIOLENTO INCENDIO

**Archivo parroquial destruido**  
FERROL. (Miércoles, noche.) Un violento incendio ha destruido la casa en que habitaba el cura párroco de la iglesia de Graña, D. Ramón Mayorbe.  
Los vecinos se salvaron arrojándose por ventanas y balcones.  
Las pérdidas son de importancia; entre otras cosas, ha sido reducido á cenizas el archivo parroquial, que tenía un siglo de existencia.

El párroco ha perdido 22.000 pesetas en papel del Estado.  
Las pérdidas totales son calculadas en pesetas 82.000.  
Ignórase dónde comenzó el incendio.

## Corridas de toros

**En Logroño**  
LOGROÑO. (Miércoles, tarde.) La entrada es buenísima.  
Preside el teniente alcalde Sr. Segura.  
Al despejo se oyen pitos horribles.  
**PRIMERO**  
Toma el bicho cuatro varas y mata un jaco.  
Gallito veroniquea y hace quites que son aplaudidos.  
Adornan al toro con tres pares y medio de banderillas.

Joselito hace una faena emocionante, coreada con oles; juguetea con el bicho y le escupe á la cara. Ovación.  
Agarra media contraria, coge al toro por un cuerno y lo tira. Ovación, oreja, rabo, varias prendas y aves de corral vivas.  
**SEGUNDO**  
Limeño da unas verónicas. Toma el toro cuatro puyazos por una caída y un caballo muerto. Los banderilleros cuelgan tres pares buenos.  
Limeño hace una faena lucida. Da un pinchazo. El toro está incierto. Sigue media estocada superior. El bicho rueda sin necesidad de puntilla.

**TERCERO**  
Gacho, mansurrón. La lidia es infernal. Resumen del primer tercio: cuatro varas y dos caídas. El público protesta. Belmonte no da ningún lance.  
Los banderilleros lo hacen á cual peor. Nueva pita.  
Belmonte hace una faena emocionante, coreada con oles. Pincha mal. Al pasar apretado sufre un palotazo en la cadera izquierda. Otros dos pinchazos. Intenta el descabello. Recibe un aviso. Vuelve á intentar el descabello tres veces. Bronca.

**CUARTO**  
Joselito le para los pies con unas verónicas, terminando con un gallo y una serpentina. Ovación.  
Toma el toro cuatro varas por tres caídas.  
Joselito, á los acordes de la música, juguetea y coloca un par de frente, otro cambiando, clase extra, otro igual y medio al cuarteo. Ovación.  
Joselito muletea solo y lucidísimo, haciendo la faena en el mismo testuz. Con el pañuelo agarra los cuernos. El delirio. Entra bien y da un pinchazo superior. Sigue muleteando y finaliza con un descabello. Ovación y oreja.

**QUINTO**  
Continúa la ovación á Joselito. Toma el toro tres varas y mata un jaco. Limeño es aplaudido en los quites y en un par de frente. Los banderilleros cumplen. Limeño hace una faena valiente y termina con media delantera que basta. Aplausos y petición de oreja.  
**SEXTO**  
Toma cuatro varas y mata dos caballos.  
Los banderilleros prenden dos pares y medio, entre pitos y palmas.  
Belmonte muletea ceñido entre los pitones, se arroja ante el morrillo del toro, entra y deja una gran estocada contraria. El toro dobla. Ovación y oreja. El diestro es sacado en hombros. La presidencia, acertada.

**En Ecija**  
SEVILLA. (Miércoles, noche.) Se ha celebrado la segunda novillada de feria, con bichos de Campos Varela, que han resultado buenos.  
Marchenero, bien con el capote; con la muleta, movido, y con el estoque, mediano.  
Pepete, bien con el capote; con la muleta, muy bien, habiendo sido ovacionado, y con el estoque, superior. Ha cortado dos orejas. Fortuna, regular con la capa y con la muleta, y bien con el estoque. Le ha sido concedida una oreja.

## ANDALUCIA

**Los repatriados de Méjico.**  
CADIZ. (Miércoles, tarde.) Los sesenta y siete repatriados de Méjico llegados á este puerto fueron esta mañana á tomar el tren correo para marchar á sus respectivos pueblos. Acompañábalos el jefe de Policía don Agapito Fernández.  
Al llegar á la estación, encontráronse con que no había orden de darles los billetes para el viaje, teniendo que volverse, como lo hicieron, protestando contra el abandono en que los deja el Gobierno.  
Estos repatriados cuentan horrores de lo que han sufrido en Méjico. Algunos de ellos, que habían conseguido reunir una fortuna, carecen hoy hasta de pan.  
Gracias al gobernador interino, Sr. Gómez de Quintana, y al alcalde, Sr. Martínez de Pinillos, almorzaron hoy en la Asociación de Caridad.

Los repatriados esperan con impaciencia que el Gobierno les suministre recursos para marchar pronto á sus casas. Si esos recursos se retrasan, tendrán que dormir en el castillo de Santa Catalina.  
Ruganme el apoyo de ese periódico para que interese del Gobierno el envío de socorro, para evitar que sufran en Cádiz iguales privaciones que sufrieron en Méjico.

**Movimiento obrero.**  
CADIZ. (Miércoles, tarde.) Inicia el movimiento obrero en la Serranía de Ronda. En la Plaza de Toros de Cortes, pequeño

pueblo de la provincia de Málaga, celebró un mitin de elementos obreros numerosos, entre los que había también mujeres.  
Varios oradores pronunciaron discursos encareciendo la necesidad de mejorar la situación de los obreros del campo, defendiéndose unidos contra las injusticias y atropellos de que crean ser objeto.  
El mitin terminó sin incidentes.

**Un hecho extraño.**  
MALAGA. (Miércoles, tarde.) Esta mañana, un caballero que iba en una de las plataformas de un tranvía comenzó á darse cuchilladas en el cuello, y se produjo nueve heridas leves.  
Varios guardias consiguieron sujetarle, y le trasladaron al hospital.  
El caballero resultó ser un viajante de una casa de comercio de Zaragoza, llamado Domingo García Moreno, de cuarenta y dos años y natural de la provincia de Guadalupe.

**Una reunión.**  
SEVILLA. (Miércoles, noche.) Se han reunido los representantes de los gremios y los delegados de la Unión Comercial, marchando á la Alcaldía para presentar un escrito al alcalde protestando de la nueva tarifa que quiere implantarse como garantía del empréstito de 30 millones de pesetas, para acometer las importantes reformas de Sevilla.  
Entre los comerciantes é industriales, el asunto es comentadísimo.  
Los delegados de los gremios han presentado varios escritos á la directiva de la Unión Comercial, y dicen que, en caso de prepararse el reglamento para la aplicación de dichas tarifas, se cerrarán las fábricas.  
Entre los delegados ha surgido la idea de marchar á Madrid y avistarse con el Gobierno.

**ARAGON**  
**Ejercicios de artillería.**  
ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) Ha celebrado ejercicios de artillería el séptimo regimiento.  
La tercera batería batió á la guerrilla de infantería en pendiente normal; á batería en tiro de ráfaga con granada y metralla.  
El blanco era difícil observar, por encontrarse á gran distancia; resultó el tiro brillante.  
La quinta batería batía con tiro de tres alzas, en cuyas condiciones apenas podía observarse el blanco; tuvo muchos impactos.  
El general Heredia presenció los ejercicios, felicitando á las tropas.  
Después reuniéronse en Villanueva jefes y oficiales para discutir el resultado de los ejercicios.

**Llegada de Ballesteros.**  
Ha llegado el novillero Florentino Ballesteros; recibió sus amigos.  
El diestro no se resiente del dolor de la clavícula fracturada.  
Ballesteros regresará pronto á Madrid para someterse al tratamiento del doctor Decref.

**Una tormenta.**  
Dicen de Calatayud que ha descargado allí una terrible tormenta, causando grandes perjuicios.  
La antigua calle de la Rúa ha quedado inundada, llevándose las aguas la pavimentación.  
**Los trigos.**  
Mantiénense firmes los precios de los trigos.  
Actualmente se cotizan á los siguientes precios: de primera clase, á 46 pesetas cahiz; de segunda, á 44; hembrilla, á 43; huerta, á 43; maíz, á 30; cebada superior, á 22; corriente, á 19; avena, á 22; habas, á 32.  
El vino se cotiza á 40 pesetas el alque.

## Contra la calvicie

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonasil», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida á las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

## CASTILLA LA VIEJA

**El marqués de Cayo del Rey.**  
SORIA. (Miércoles, tarde.) Ha llegado el senador señor marqués de Cayo del Rey, al cual le fué imposible asistir á la reunión celebrada anteayer, habiendo manifestado que está dispuesto á hacer cuanto sea necesario para aliviar la crisis económica por que atraviesa la provincia.  
**Terminación de la feria.**  
Ha terminado la feria de ganados.  
Calculábase en 8.000 el número de cabezas de ganado que han concurrido á ella, habiéndose vendido más de 3.500 de todas las clases.  
Los precios han sufrido fluctuaciones, tendiendo finalmente á la baja.  
Han salido 76 vagones para distintos puntos, principalmente para Valencia, Madrid y Zaragoza; de esos 76 vagones, cerca de 70 van cargados de ganado vacuno.  
**Los secretarios de Ayuntamiento.**  
LOGROÑO. (Miércoles, tarde.) Se ha verificado la Asamblea de secretarios de Ayuntamiento. Estos acordaron dirigir un telegrama al ministro, recordándole el ofrecimiento que tiene hecho de probar el proyecto de bases y pidiéndole, además, que al preparar los presupuestos disminuya el descuento que tienen los sueldos.  
Acordaron también los reunidos enviar representación á la Asamblea de Zaragoza.

**De fiestas.**  
Estamos en plena época de fiestas.  
Esta tarde habrá corrida de toros; Jose-

lito, Limeño y Belmonte lidiarán saltillos.  
En el Teatro Moderno se celebra la Fiesta del sainete con admirable éxito.  
**El general Luque.**  
Ha llegado en auto el general Luque, restando los cuarteles.

Interesa saber á la clientela de la antigua Casa J. Giralt Laporta, ante Fuencarral, 55, Madrid, su traslado en casa propia á la avenida del Conde de Peñalver (Gran Vía) y almacén provisional en Caballero de Gracia, 48.

**CATALUNA**  
**Furioso temporal.**  
BARCELONA. (Miércoles, tarde.) A las siete de la mañana ha descargado sobre la ciudad y alrededores un furioso aguacero, que ha durado casi sin interrupción unas tres horas, habiendo caído en el intervalo varios rayos.  
El agua ha causado grandes daños, así en la parte alta de la ciudad como en la inmediata al mar.  
En las barriadas de Gracia y San Gervasio, las aguas procedentes de la montaña se convirtieron en ríos, que arrastraban tan gran cantidad de agua y piedras que anegaron las aceras é inundaron las viviendas.  
En el paseo de la Diputación y en otras vías quedaron enterrados los rieles de los tranvías.  
Varias líneas de éstos, entre ellas la de la Bona Nova, San Gervasio y Vallvidrera, tuvieron que suspender el servicio.  
En la parte baja de la ciudad, el aguacero causó también grandes daños.  
Se desbordó el cauce del torrente del Bogatell, inundando las líneas férreas del litoral, antes del cementerio y junto al Parque, en el momento que pasaba un tren de mercancías, que tuvo que detenerse.  
Los trenes entraron y salieron de la estación con gran retraso, entre ellos el rápido de Madrid.  
En la parte inmediata á la Rambla y Atarazanas quedaron inundados los bajos de algunas calles.  
Los jardines del Parque quedaron también inundados.  
La gran plaza en que está situado el Museo de Arte quedó convertida en un enorme lago de medio metro de altura.  
La parte baja del Museo quedó inundada.  
Los bomberos, ayudados por el personal del Museo, impidieron que el agua causara graves daños.  
Las naves laterales del edificio han sufrido grandes desperfectos.  
Ha quedado destruido el revestimiento de los zócalos, arrancado el pavimento de madera y destruidas las tapicerías, que han quedado en parte desprendidas.  
Son en buen número las paredes y cercas que ha derribado el agua, especialmente en la parte del Ensanche.  
Hasta ahora, afortunadamente, no se tiene noticia de desgracia alguna.

**Fallecimiento.**  
Ha fallecido el que fué decano del Colegio de Abogados y presidente de la Academia de Jurisprudencia, D. Joaquín Almeda.  
Era uno de los vocales de la Comisión encargada de la codificación del Derecho civil de Cataluña.  
No había figurado en política, aunque era de tendencias conservadoras.  
Se le consideraba como uno de los letrados más entendidos en derecho foral.

**Choque de trenes.**  
El tren correo de la línea del litoral, procedente de Barcelona, chocó ayer en la estación de Blanes con un tren de mercancías que hacía maniobras.  
El choque se produjo cerca de un puente.  
Del tren de mercancías quedaron destrozados tres vagones y descarrilados con grandes averías otros tres.  
La máquina sufrió grandes desperfectos.  
Uno de los vagones montó sobre otro, y quedaron destrozados ambos.  
Del tren de pasajeros sufrieron desperfectos tres vagones, y resultaron heridos el maquinista del tren de mercancías, grave; un conductor y otro empleado, de pronóstico reservado.  
Algunos pasajeros sufrieron heridas leves.  
Quedaron destrozadas muchas mercancías y muertas algunas cabezas de ganado que conducía el tren de mercancías.  
Con tal motivo, los trenes sufrieron el retraso de dos horas.  
Después del choque llegaron trenes de socorro de Barcelona y Gerona, con brigadas de obreros y material para arreglar la vía.

**La exportación de vino.**  
La Comisión gestora para la exportación de vinos ha recibido noticias de Francia, en que notifican que el Gobierno francés no quiere retirar la orden que prohíbe el paso de los vinos españoles por aquel país.  
El senador Sr. Junoy ha recibido noticia de que Francia aceptará el paso de los vinos siempre que se permita la importación en aquella República del carbón vegetal.  
**El Sr. Pi y Arsuaga.**  
Ha regresado de Sabadell D. Joaquín Pi y Arsuaga, que fué á aquella ciudad acompañado del diputado Sr. Fernández del Pozo y otros conocidos federales.  
Allí fué obsequiado con un banquete y después asistió á un mitin de propaganda federal.  
El Sr. Pi se propone regresar á Madrid esta noche.

**Incendio.**  
Nos comunican de Sitges que se declaró un formidable incendio en las bodegas del señor Llopert.  
Los esfuerzos del vecindario y los bombe-

## AVISOS UTILES

Bébase el agua hervida añadiéndole SAL VICHY-ETAT, producto natural que la hace digestiva y evita las infecciones. Diez céntimos el paquete para un litro de agua.

ros consiguieron apagar el fuego á las dos horas.  
Toda la parte delantera del edificio quedó destruida.  
Las pérdidas son de importancia.  
La Guardia Civil ayudó á la extinción del incendio, habiendo resultado lesionado el cabo de la fuerza.  
También resultó herido un vecino, que cayó en el lagar.

**La fiesta de la Merced.**  
Han empezado los trabajos de adorno del templo de la Merced para celebrar la fiesta. La iluminación de la fachada será eléctrica, con millares de bombillas.  
A la ceremonia han sido invitadas las autoridades civiles y militares.

**GALICIA**  
**Los buques de la escuadra.**  
FERROL. (Miércoles, noche.) La salida de los buques de la escuadra fué presenciada por un gentío que llenaba el muelle.  
A bordo del acorazado Alfonso XIII va el vicealmirante D. Salvador Moreno, con objeto de presenciar las pruebas de telegrafía sin hilos.  
Dicho buque volverá el viernes conduciendo al vicealmirante, y luego saldrá para unirse á los demás buques, quedando en el puerto solamente las corbetas Nautilus y Villa de Bilbao.

**NAVARRA**  
**El Sr. Gayarre.**  
PAMPLONA. (Miércoles, noche.) De paso para el Roncal, ha permanecido aquí algunas horas D. Valentin Gayarre, jefe provincial de los liberales de Navarra.  
Durante su estancia en ésta ha sido visitado por los diputados y numerosos amigos.

**VALENCIA**  
**Una Asamblea.**  
VALENCIA. (Miércoles, noche.) En la Cámara de Comercio se ha celebrado una Asamblea para tratar de los medios más convenientes para la exportación de la naranja.  
Han concurrido representantes de toda la región, los cuales han propuesto la unión de las entidades naranjeras de Valencia, Murcia y Alicante.  
También se ha propuesto sean estudiados los antecedentes sobre exportación.  
Se ha tomado el acuerdo de nombrar una Comisión gestora, compuesta por miembros de la Cámara de Comercio, Cámara Agrícola, Federación Agraria de Levante y otras entidades regionales, para pedir la reconquista de los mercados libres y el tránsito de la naranja á los mercados centrales.  
También gestionarán la rebaja en los transportes marítimos y terrestres, en el interior y en el exterior.

**Una huelga**  
ALICANTE. (Miércoles, noche.) Comúnica de Crevillente que sigue sin resolver la huelga de obreros estereros.  
En 17 fábricas se emplean hiladoras mecánicas.  
Los huelguistas continúan recibiendo de la Unión Gremial de Trabajadores las dietas correspondientes.  
Los obreros huelguistas siguen observando una actitud correcta.

## VASCONGADAS

**Una fiesta en Górliz.**  
BILBAO. (Miércoles, noche.) En la elegante playa de Górliz, cerca de Plencia, se ha celebrado una brillante fiesta, á la que asistieron algunas de las familias más distinguidas y aristocráticas de Bilbao.  
Se organizó aquella en la magnífica casa construida en la parte más alta de la playa. El pintoresco lugar estaba iluminado con farolillos á la veneciana y luces de bengala, que producían fantástico efecto.  
A los acordes de una notable orquesta los jóvenes estuvieron bailando sin descanso.  
Antes del baile se sirvió una espléndida comida, de cuyo menú formaba parte una exquisita paella con faisanes.  
Entre las muchas señoras que asistieron figuraban la marquesa de Villagodio, condesa de Heredia Spínola, condesa de la Corza y su hija la duquesa de Algete, vizcondesa de Feññanes, señoras viudas de Igarria, Gaminde y Poveda; señoras de Eulade, Maiz, Villabaso, Escauriaz, Ibarra (don Maiz, Villabaso, Escauriaz, Goyaga, Fernandez), Basterra, Lazúrtégui, Gozen, Olaverri, Beltrán de Heredia, Moztén, Olaizola, no y Aznar, y Srtas. Mercedes Maiz, Lolita y Escauriaz, Conchita Villagodio, María y Mercedes Pidal, Gabriela y Fuensanta Pereda, Pepita, Carmen y Asunción Petremendi, Pepa Lazúrtégui, María Luisa Zubizarreta, Angustias Martos, María Josefa Zubizarreta, Mariana Goyaga, Cristina Velasco, Julia García, Mary Turner, Isabel Jackson, Luisa Huélin, Dolóritas y Consuelo Igarria, Isabel y Teresa Gaminde, María Teresa Muro, Carmen Mugártégui, María Teresa González, Carmen Celis, Pepita Orroño, Mercedes Aznar, Pilar y Mercedes Villabaso y Juanita Anduiza.

También estaban los condes de Zubizarreta, Heredia Spínola y del Carpio; los condes de Ibañeta, D. Fernando María de Ibañeta, D. José María Chavarrí, los Sres. Manzanera, D. José María Chavarrí, los Sres. Manzanera, Ruiz del Portal, Arceche, Nardiz, Larráburu, Armentia, Garamendi, Goyaga, Goyarola, Castellano, Echevarrioste y otros muchos.

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
23 de septiembre de 1865.

Los Tiempos asegura que de un momento a otro se espera en Madrid a un célebre alquimista, que viene llamado por el señor Alonso Martínez para que le dé cuenta no solamente de qué proyectos. Si nuestro colega tiene conocimientos de esa ciencia de la Edad Media, podrá decirnos el nombre de ese célebre alquimista, porque, a decir verdad, no conocemos en los tiempos modernos profesores ni discípulos que se consagren a estos estudios.

### PARA HOY

## Calendario y santoral

Jueves 23 de septiembre de 1915.  
Sale el Sol a las 6,3.  
Se pone a las 18,12.  
Sale la Luna a las 18.  
Se pone a las 6.

### SANTORAL.

Santos Lino, Papa; Paterno, obispo; Sosio, Andrés, Juan, Pedro y Antonio, mártires; San Constancio, confesor, y Santas Tecla, virgen y mártir, y Xantipa y Poligena, mártires.  
**SAN ANDRÉS** y compañeros mártires.  
En Siracusa vivían dos jóvenes cristianos, llamados Pedro y Antonio, a quienes los sarracenos prendieron.  
En vista de que no abrazaban la religión de Mahoma, les azotaron cruelmente y les arrastraron por las calles, en cuyo tormento sucumbieron.  
El padre de los dos santos, llamado Juan, que presenciaba la muerte de sus hijos, fué degollado después.  
Otro cristiano, llamado Andrés, conmovido, pidió morir por Jesucristo, y fué degollado el mismo día, ó sea el 23 de septiembre del año 960.

### COK DE GAS «Marca American»,

exclusiva de «La Calera». ¡Es inmejorable! a 3,30 pesetas hectolitro.  
«La Calera», Magdalena, 1, entr.º Tel. 532.

## FIRMA REGIA

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:  
**GUERRA.**—Destinando al general de división D. Leopoldo Heredia, que actualmente manda la novena división, a subinspector de la quinta (Zaragoza).  
—Confiriendo el mando de la novena división al de igual empleo D. Juan Sierra.  
—Destinando a la Sección de artillería al general de brigada D. Luis Santiago.  
—Disponiendo que pase a la reserva, a petición propia, el general de división D. Joaquín Carrasco.  
—Ascendiendo a general de división a don Antonio Sousa.  
—Confiriendo el mando de la primera brigada de la tercera división al general D. Luis Fernández Bernal.  
—Nombrando subdirector de Remonta al general de brigada D. Roberto White.  
**INSTRUCCIÓN PÚBLICA.**—Jubilando, a su instancia, a los Sres D. Gumersindo Azcárate, catedrático de la Universidad Central; a D. Niceto Cuenca Soldevilla, catedrático del Instituto de Alicante, y a D. Francisco Calpa, del de Gerona.

## JEBA

Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos.  
Venta Droguerías y Farmacias

## DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato despachó ayer mañana con Su Majestad, y después estuvo en su despacho oficial, donde ha recibido numerosas visitas, entre ellas la del general Marvá, alcalde de Barcelona; el presidente de la Diputación de Alicante, acompañado del hijo del diputado Sr. Torres Orduña, que ha fallecido hace poco tiempo, y de una Comisión de la Sociedad La Alianza, de Barcelona.  
Dijo el Presidente del Consejo que había tenido el sentimiento de poner a la firma del Rey un decreto jubilando al Sr. Azcárate, a petición suya, porque dice no se encuentra en condiciones para seguir prestando servicio.  
El Rey hizo grandes elogios del Sr. Azcárate, reconociendo era el maestro en Derecho, no solamente de la juventud actual, sino de bastantes tratadistas de reconocida competencia, lamentando que no pudiera continuar prestando servicio en la cátedra.  
La jubilación, como indicamos anteriormente, ha sido pedida por el mismo señor Azcárate, y no puede negarse que ha demostrado su afición a la cátedra, pues ni estando delicado de salud, ni cuando tomaba activa parte en campañas parlamentarias, dejaba de asistir a la explicación diaria de aquélla.  
El Sr. Dato, que le dedicó también grandes elogios, se lamentó de que hombres de la autoridad del Sr. Azcárate no puedan ser eternos.  
El ministro de Estado, en la conferencia que celebró ayer mañana con el Sr. Dato, le dijo que la Familia Real seguía sin novedad.  
Las noticias de Marruecos tampoco acusan novedad.  
No ha recibido el Gobierno noticia alguna que confirme los telegramas particulares respecto a detención de barcos españoles por buques extranjeros.  
Respecto al viaje de S. M. el Rey a Barcelona, dijo el Sr. Dato que todavía no hay nada

resuelto; pero no será posible que pueda ir hasta el mes de octubre.  
El día 5 se propone el Monarca estar en Madrid para asistir a la inauguración de la Exposición de anteproyectos del monumento a Cervantes.  
El día 17 estará en Valladolid para inaugurar el Congreso para el progreso de las ciencias.  
Seguidamente comenzará el período electoral con motivo de las elecciones municipales, y en este período tampoco puede ir.  
El Rey tiene el propósito de ir a Barcelona con la Reina y permanecer allí dos ó tres semanas; pero en octubre es imposible; así que si el Rey va en octubre a Barcelona, serán solamente tres ó cuatro días.  
Hoy 23, a las once de la mañana, se reunirán los ministros en la Presidencia para seguir ocupándose de los presupuestos. La fecha de la apertura de Cortes no se fijará, como hemos dicho en otra ocasión, hasta que estén ultimados los presupuestos y las reformas de Guerra, deseando el Gobierno que sea lo antes posible.  
Terminó diciendo el Sr. Dato que Sus Altezas los Infantes D. Alfonso y doña Beatriz habían regresado ayer mañana a Madrid.

## Asociación de Actores Españoles

El próximo sábado, a las tres en punto de la tarde, se verificará en la casa social, Príncipe, 27, la asamblea general extraordinaria, solicitada por veinticuatro señores asociados, para tratar de la gestión de la Junta de Gobierno del Círculo de Actores.  
La Junta directiva replica la puntual asistencia.  
Desde esta fecha hasta el 10 de octubre próximo, inclusive, queda abierta la matrícula para las clases que sostiene esta Asociación.  
Las clases que, bajo la dirección de D. Luis Linares Becerra, se explicarán el curso próximo, son las siguientes: Francés, Inglés, Declamación, Literatura general y española (dos cursos), Taquigrafía, Caligrafía, Gramática, Aritmética y Contabilidad, Solfeo, Piano, Canto, Geografía é Historia.  
En estas clases podrán matricularse los socios y parientes de socios que lo deseen.  
Como en años anteriores, se concederán diez plazas a otros tantos alumnos pobres que, sin pertenecer a esta Asociación, lo soliciten del señor presidente.  
La dirección de Estudios tiene organizado un curso de conferencias, a cargo de eminentes profesores y publicistas.  
La solemne inauguración del curso tendrá lugar en la segunda decena de octubre, bajo la presidencia del ministro de Instrucción pública y Bellas Artes.

## EJERCITO Y ARMADA

### ASUNTOS DE GUERRA

#### Profesorado.

Se concedió la gratificación de profesorado al teniente coronel y al capitán de los colegios de Carabineros D. Federico Torres y D. Manuel del Valle.  
—Nombróse ayudante de profesor, en comisión, de la Academia de Infantería al primer teniente D. Manuel Martín Díaz.  
**Destino.**  
Fué destinado al ministerio de la Guerra, en cargo de plantilla, el subinspector veterinario de segunda D. Pedro Castillo Rivas.  
**Aptitud.**  
Declaráronse aptos para el ascenso a los segundos tenientes de Caballería D. Julio Quintana y D. Eugenio Arévalo y al teniente auditor de tercera D. Emilio Urizar.  
**Matrimonios.**  
Concediéronse reales licencias para que puedan contraer matrimonio al capitán de Artillería D. Francisco Clavijo y al capitán de la escala de reserva D. Diego Fernández Rodríguez.  
**Supernumerarios.**  
Pasan a esta situación el teniente coronel de Artillería D. Emilio de la Cuadra y el capitán D. Tomás González Martínez.

### ASUNTOS DE MARINA

#### Distintivo.

Concedióse el distintivo del profesorado al general de brigada de Artillería D. Daniel González; coroneles D. Antonio Sarmiento y D. José de Lora, y teniente coronel D. Cándido Montero.  
**Cuerpo administrativo.**  
Nombróse habilitado de la provincia de Las Palmas (Gran Canaria) al contador de navío D. Luis Videgáin.  
—Idem habilitado del Extremadura al oficial del mismo empleo y Cuerpo D. Manuel Fernández Delgado.  
—Se concedió licencia al contador de navío D. Arturo López.  
**Visitas.**  
Hoy visitó al ministro de Marina el ex ministro de este ramo general Ferrándiz.  
También visitó al ministro y al general de Infantería de Marina Sr. Caravaca el general de brigada D. Manuel Fernández Silvestre, ayudante de S. M.  
**Buques.**  
Salió de Marín y fondeó en Vigo el crucero Río de la Plata.  
—Fondeó en Ceuta el cañonero Bonifaz.  
—Entró en Ayamonte, saliendo poco después y fondeando en Huelva, el Ponce de León.

## OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.  
Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32.

## CASA REAL

Como de costumbre, el Sr. Dato acudió al Palacio a despachar con S. M. el Rey.  
El Monarca ha visitado a los Infantes doña Beatriz y D. Alfonso, que llegaron ayer mañana procedentes de Santander.  
Después almorzaron tan egregias personas en El Pardo.  
El Rey marchó a San Sebastián en el expreso de las nueve y cuarto de la noche.

## Correos y Telégrafos

### De correos.

Traslados: Oficial segundo D. Luis Santed y Vinuesa, de Monzón a Zaragoza.  
Idem tercero D. Anselmo Pineda y Fuentes, de Sigüenza a Alcazar de San Juan.  
Idem tercero D. Serafín Ocoñ Alonso y Barroeta, de la Dirección general a Central.  
Idem cuarto D. Melchor Sánchez Armosto, de Allende a La Vecilla.  
Idem quinto D. Manuel López de Oro, de la Central a la Dirección general.  
Licencia ilimitada: Les ha sido concedida a su instancia a los oficiales quintos D. Enrique Montenegro y López y D. Antonio Díaz y Piniés, quedando ambos en situación de supernumerarios.  
Jubilación: Ha sido jubilado por cumplir la edad reglamentaria el oficial primero don Francisco Perlada Rodríguez.  
**De telégrafos.**  
Baños: han sido nombrados en comisión para servir interinamente las estaciones de baños de La Toja, el oficial cuarto D. Luis García Ruiz; de Arhena, el oficial cuarto don Tomás Peña y Servent; de Fuente Viego, el oficial tercero D. Feliciano Saldaña y Blanco; de Alhama de Aragón, la auxiliar de tercera doña Ramona Yagüe y Pascual; de Zuzo, el oficial quinto D. Luis Navas é Irasu; de Zaldívar, el oficial tercero D. Fidel Núñez y Sánchez; de Urberuaga, el oficial tercero D. Bernardo Soler y Badal; de Tiermas, el oficial quinto D. Carlos Sacanell y Lázaro; del Sardinero, el oficial quinto D. Joaquín Hierro y Jimeno; de Sobrón, el oficial cuarto D. Miguel Foz é Isern; de Retortillo, el oficial segundo D. Germán González y Alonso; de Panticosa, el oficial cuarto D. Ramón Sánchez y Ralla; de Panticosa, el oficial cuarto D. Vicente Roselló y Sendra; de Ontaneda, el oficial primero D. Salvador Martínez y Maseres; de La Isabela, el oficial cuarto D. Manuel San Martín y Sánchez; de Fortuna, el oficial primero D. Facundo Valverde Chozas; de Fuente Podrida, el oficial quinto D. Bartolomé Pozo y Gal; de Fitero, el oficial cuarto D. José Hernández y Medina; de Mondáriz, el oficial cuarto D. Benjamín Montón y Palacios; de Borines, el oficial tercero D. Fracisco Fernández y García, y de Caldas de Oviedo, el oficial quinto D. Ricardo Juan y Nogales.  
Traslados: Auxiliar de tercera doña María del Carmen Valero y Sebastián, de Aspe a El Escorial.  
Idem de tercera doña Georgina Elías y Morales, de Madrigal de las Altas Torres a Arévalo.  
Aspirante D. César Malé y Rodríguez, del negociado tercero al duodécimo de la Dirección general.  
Auxiliar de tercera doña Elena Barrios y Gómez, de Sevilla a La Puerta.  
Idem de tercera doña Consuelo Manero y Marchante, de Villalba a Cercedilla.  
Idem de tercera doña María Mateos y García, de Melilla a Guadalupe.  
Oficial quinto D. Gregorio Romano Huerta, de Málaga a la Coruña.  
Idem quinto D. Joaquín Vázquez y Codina, de la Coruña a Málaga.  
Auxiliar de tercera doña Dolores Salvá y Lucía, de Valencia a Cherta.  
Idem de tercera doña Isabel López de Silanes y Ayala, de Ronda a Guadalupe.  
Idem de tercera doña Aurora Teijeiro y Romero, de Ribadeo a El Ferrol.  
Idem de tercera doña Carmen Pallarés y Román, de Priego a la Central.  
Idem de tercera doña Polonia Dolores Zambrano y Segura, de Muro a la Central.  
Idem de tercera doña Luisa Contreras y Márquez, de Granada a Algeciras.  
Oficial primero D. Enrique Contreras y Crooke, de Granada a Algeciras.  
Auxiliar de tercera doña Eva Jiménez y Zubano, de Algeciras a Granada.  
Jefe de sección de tercera D. Manuel Ballesteros y López Tercero, de Algeciras a Granada.  
Oficial tercero D. José Felipe López y Martí, de Valencia a Cheste.  
Idem cuarto D. Enrique Peyro y Alcarria, de Liria a Valencia.  
Auxiliar de tercera doña Santiago Amor Montoya y Muñoz, de Cheste a Liria.  
Idem de tercera doña Dolores Carbonell y Sanahuja, de Villafraña del Panadés a Barcelona.  
Oficial quinto D. Justo Ostalé y González, de Tivisa a Falset.  
Auxiliar de segunda doña Josefa Fernández y González, de Soto del Barco a Gijón.  
Oficial primero D. Enrique Iturrriaga y Gascón, de la Central al negociado noveno de la Dirección general.  
Idem quinto D. Enrique Balasch y Gelpi, de Gerona a Barcelona.  
Idem quinto D. José Enrique Meseguer y Almela, de Barcelona a Gerona.  
Idem quinto D. José Macho Quevedo y Caballero, de nuevo ingreso, a Vigo.  
Idem quinto D. Gumersindo Esteban y Rivero, de nuevo ingreso, a Cáceres.

Idem quinto D. Lorenzo de la Flor y Marqués, de nuevo ingreso, a Bilbao.  
Idem cuarto D. José Cordoncillo y Medina, de reingreso, a Cádiz.  
Idem quinto D. José Pedrola y Serrano, de Ciudad Real a Manzanares.  
Idem quinto D. Jesús López y Rosell, de Manzanares a Ciudad Real.  
Auxiliar de tercera doña Damiana Ramos y Ramos, de Cáceres a Salamanca.  
Oficial cuarto D. Vicente Hernández y Sabarria, de la Central a Ciudad Real.  
Mecánico.—Ha sido nombrado mecánico para el Centro de Madrid, con la gratificación anual de 500 pesetas, el oficial cuarto D. Ramón Vilanova y Bosque.  
Licencias por enfermo.—Se han concedido veinte días de licencia a la auxiliar de tercera doña Encarnación Sanchis y Vianixá; un mes, a la auxiliar de tercera doña María Guarro y González y auxiliar de tercera doña Antonia Tobal y Rodrigo; veinticinco días, a la auxiliar de tercera doña Juana González y Calvo.  
Suplentes.—Ha sido nombrado suplente del Centro de Madrid, con la gratificación anual de 1.000 pesetas, el oficial quinto don Joaquín Ozores y Lara; en sustitución del oficial cuarto D. Isaac Pacheco y Hernández, que desempeñaba dicho cargo.  
Instructores de prácticas.—Han sido nombrados instructores de prácticas de la Escuela Oficial de Telegrafía los oficiales cuartos D. Luis Ramo y Vilaplana y D. Francisco Uriz y Pi.  
Ascensos.—Han sido promovidos: a auxiliar quinto de Oficinas, D. Manuel Luceño y Barragán; a auxiliar tercero mecánico, don Maximino Bernal y Sanz; a oficiales primeros, D. Gorgonio de la Figuera y Girón y D. Florencio González y Fernández; a oficiales segundos, D. Pedro Guzmán y Hernández, supernumerario D. Miguel Sastre y Picatoste, D. Pablo Gutiérrez y Moreno, supernumerario D. José Nieto y Gil y D. Ramón Arias y Pérez; a oficiales terceros, don Arcadio Aspiazú y Sainz, D. José Gombau y Herrera, D. Rufino García y de Pablo y don José Delgado y Nieto; a oficiales cuartos, D. Francisco Fagoaga y Gil, D. José Martínez y Paseti, D. Angel Antón y Puig y don Roberto Gadea y Sans; a oficiales quintos, los en expectación de la convocatoria de 1914 D. Lorenzo de la Flor y Marqués, D. Gumersindo Esteban y Rivero y D. José Macho Quevedo y Caballero.  
Reingreso.—Ha reingresado el oficial cuarto, que se hallaba supernumerario, D. José Cordoncillo y Medina.  
Supernumerario.—Le ha sido concedida licencia ilimitada, a su instancia, declarándole supernumerario, al oficial segundo don Francisco Maspóns y Amat.  
Licencias por enfermo.—Se han concedido: un mes al oficial tercero D. Francisco Balle y Albis, a la auxiliar de tercera doña Ángela Hoyos y Quintana, al jefe de sección de tercera D. Manuel Beguer y Benedicto, al oficial cuarto D. Francisco Luera y Puente, a la auxiliar de tercera doña Dolores Vila y Cañadas, a la auxiliar de tercera doña Adela Torres y González, y veinte días al aspirante D. Mateo José Fuentes y Martínez.

## Agua de Solares

Indicada para la neurastenia cardíaca.

## Don Ricardo Catarineu y Olarría

Ayer tarde se verificó el entierro de D. Ricardo Catarineu Olarría, que ha constituido una sentidísima manifestación de duelo.  
A tan triste acto han concurrido infinidad de personas conocidas.  
El duelo fué presidido por el Sr. Escalona, en representación del Cuerpo de Ingenieros; los sobrinos del finado, D. Jesús Catarineu y D. Carlos Morales de Setién, y D. Alvaro Valero Martín.  
El cadáver recibió cristiana sepultura en el cementerio de la Sacramental de San Justo.

## Publicaciones de actualidad

«De Jacinto Benavente a Luis Esteso», 0,50.

## CONTRA EL TRACOMA

### Disposiciones oficiales.

Con el fin de contribuir a cortar el tracoma y las enfermedades más graves de los ojos que se propagan por contagio y conducen en la mayoría de los casos a una ceguera inevitable, el ministro de la Gobernación ha dictado una real orden disponiendo que por los inspectores generales de Sanidad se realice una información estadística para averiguar el número de tracomacos que hay en España y distribución geográfica en la Península.  
Al mismo tiempo se ha hecho que por la Inspección general de Sanidad interior se publique un folleto contra el tracoma, el cual tiene por objeto propagar los conocimientos necesarios para evitar la extensión del contagio é ilustrar a los mismos médicos no especialistas en el diagnóstico y prevención de esta enfermedad terrible.  
Como en España lo que más falta hace es crear estado de opinión en la materia, el real decreto de referencia atiende de una manera perfecta a esclarecer y divulgar los medios contra el tracoma, que es un problema social de la mayor importancia.

## ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

## BIBLIOGRAFIA CIENTIFICA

La caldera de vapor, tratado teórico-práctico, por el ingeniero Leoniero Cel.—Versión española del Dr. E. Ruiz Ponsseti.—Un volumen de 510 páginas y 276 grabados.  
A pesar de los innumerables progresos habidos en la creación de energía mecánica; a pesar de las soberbias y utilísimas conquistas de la hulla blanca y de los motores de gas, la caldera de vapor se mantiene en la industria con gran interés, siendo su estudio, por tanto, de indudable utilidad.  
El libro de Cel es desde luego una obra elemental; pero dentro de sus proporciones modestas contiene cuantas enseñanzas, cuantos datos puedan ser útiles no sólo al encargado de una caldera, sino hasta al propietario de ella, que no debe estar alejado del conocimiento del material industrial que posee.  
En las primeras páginas del libro se dan a conocer extenso número de tablas y fórmulas de gran sencillez y de mayor utilidad, y en la parte dedicada al conocimiento de los generadores de vapor se estudian éstos, especialmente en las partes que los diferencian, dedicando un conjunto de páginas a la exposición de calderas para locomóviles y locomotoras.  
La segunda mitad de la obra está dedicada a exponer los accesorios de las calderas de vapor, organismos como se sabe de gran interés, ya que de su buen estado y funcionamiento depende en muchos casos hasta la vida de los encargados de las calderas.  
Es, en suma, la obra que nos ocupa un libro interesante también, para los estudiantes de toda carrera industrial, como libro aclaratorio en algunos casos de determinadas dudas, que a veces surgen por el lenguaje quizá excesivamente técnico de algunas publicaciones como libros de estudio para escolares.

Manual práctico de Electrotécnia al alcance de los maquinistas y de los montadores, por G. Marchi.—Traducción en español del ingeniero D. Santiago de Tos.—Un volumen de 484 páginas y 265 grabados.

Cada día la electricidad se abre un nuevo campo en que lucir sus maravillosas cualidades, y como estas manifestaciones científicas, por ser de índole que a todos alcanzan de un modo directo sus beneficios, interesan conocerse desde su fundamento, un libro que nos disponga a darnos buena cuenta de tales maravillas, siquiera sea de un modo elemental y práctico, siempre será de nuestra estimación.  
En el manual de que hablamos no se ha olvidado ningún conocimiento eléctrico y nos da nociones, no sólo del fundamento de los aparatos y máquinas eléctricas y de su funcionamiento, sino de sus innumerables aplicaciones, como alumbrado, telefonía, etc.  
Dedicado a maquinistas y montadores, claro es que había de tratar algo que a ello incumba de un modo directo, y a este fin dedica unas interesantes páginas a las averías más frecuentes y a su modo de conocerlas en momento oportuno y repararlas.  
Al final de la obra, y como aditamento extraño en un libro de electricidad, da idea brevísima de las turbinas de vapor é hidráulicas, sin duda por ser los privilegiados motores de la industria eléctrica y a los que de día en día se les abre un porvenir más brillante. Profusa y útilmente ilustrada, tiene esta obra en su edición encuadrada una elegante presentación.

Castillos en España, por Eugenio Noel.—Las raíces de la tragedia española.—Un volumen de 133 páginas.

No es ciertamente esta obra de la tendencia de aquellas que en estas líneas tratamos; pero no queremos dejar de dar de ella cuenta, ya que nos ha sido enviada y nos satisface hablar del esfuerzo de nuestros cultos escritores.  
Sólo puedo decir que de este libro, galana y bellamente escrito, no me atrevería a escribir unos renglones, porque siempre creería que la parcialidad guiaba mi pluma, ya que, como su autor participo del antiflamenquismo.  
El pueblo analfabeto, que tiene como única distracción y tema de continua conversación, las corridas de toros, debe procurar que lean este libro y meditar, si puede, sobre lo que en él se dice.

AMADEO PONTES

Nota.—Daré cuenta en esta sección de las revistas y libros científicos, cuyos autores é editores remitan dos ejemplares a mi nombre a la redacción de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, ó mejor, a mi domicilio, Cuesta de Santo Domingo, 20, Madrid, especificando en el envío «Para la Bibliografía científica de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA».

## LAS CORRIDAS DE TOROS

### Circular importante.

El ministro de la Gobernación ha dirigido a los gobernadores la circular siguiente:  
«Por referencias autorizadas que a mí llegan, aparte las noticias que la Prensa publica, parece evidente que varios alcaldes de ca, parece evidente que varios alcaldes de ca, distintas provincias se han creído en el caso de dar certificados de aptitud á novilleros de gran actuación en los pueblos respectivos, que han actuado en censurar de oficio la labor de otros de los que en la localidad actuaron, con olvido de la representación en que él reside, que resulta por consecuencia de declaraciones tales sin el prestigio y autoridad que en todo instante debe ostentar.  
Sirvase V. S. llamar la atención de los alcaldes de la provincia para que el hecho no se repita, ya que es contrario a los preceptos de la ley Municipal y a la seriedad de las funciones que les están confiadas.  
Sirvase V. S. acusar recibo de esta circular.»





